

#### Frena Morena investigación

Legisladores de Morena frenaron un exhorto para que la Secretaría de la Función Pública investigara nuevamente la evolución del patrimonio del titular de la CFE, Manuel Bartlett.



#### ¿Y las Chivalácticas?

Las Chivas obtuvieron su primer fracaso de 2020 luego de ser eliminadas en tanda de penaltis (6-5) por los Dorados de Sinaloa, que avanzaron a los cuartos de final de la Copa MX.

Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó la techumbre de una cancha y la reparación de un edificio en la escuela secundaria Antonio Barbosa Heldt, de Armería. Informó que en los 4 años de la administración estatal, se han invertido más de mil millones de pesos en infraestructura educativa en todo el estado.

#### **EN 4 AÑOS**

#### Ha invertido gobierno estatal más de mil millones de pesos en escuelas

Carlos GARCÍA LEMUS

En los 4 años de la administración estatal, se han invertido más de mil millones de pesos en infraestructura educativa en todo el estado.

Así lo informó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez al entregar la techumbre de una cancha y la reparación de un edificio en la escuela secundaria Antonio Barbosa Heldt, de Armería.

Precisó que sólo en este municipio, se han invertido más de 38 millones de pesos en 50 acciones de infraestructura educativa.

LOCAL/A2

DATOS DE LA DIRECCIÓN DE EPIDEMIOLOGÍA

## Se registran 26 casos de influenza y un fallecido

El 6.8 por ciento de los casos de enfermedades respiratorias graves dieron positivo a ese padecimiento

#### **Mario Alberto** SOLÍS ESPINOSA

Hasta el pasado 24 de enero, se habían presentado en el estado de Colima 26 casos de influenza y una muerte provocada por dicho padecimiento de tipo estacional.

Así lo informó la Dirección General de Epidemiología (DGE) dependiente de la Secretaría de Salud, en su reporte correspondiente a la semana epidemiológica número cuatro de este año.

El boletín epidemiológico refiere que durante la actual temporada, en la entidad se han registrado 385 casos de Enfermedad Tipo

Influenza (ETI) e Infección Respiratoria Aguda Grave (IRAG).

De ese total, 26 casos fueron confirmados como influenza, es decir, el 6.8 por ciento de los pacientes que habían sido diagnosticados con padecimientos severos en las vías respiratorias.

Además, la Dirección General de Epidemiología expresó que en Colima se ha registrado un fallecimiento por influenza, con una curva de incidencia en descenso.

La actual temporada de influenza estacional comenzó en la semana 40 de 2019 y concluirá en la 20 de este año.

LOCAL/A2

#### RENDIRÁ SANTIAGO NIETO **CONFERENCIA "EL COMBATE** A LA CORRUPCIÓN EN LA 4T"

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda estará en el Museo Regional de Historia, a las 5 de la tarde.

#### Detenida, denominación de origen de la sal de Cuyutlán

**Hugo VELÁZQUEZ** ROQUE

El trámite de denominación de origen de la sal de la Laguna de Cuyutlán, en Armería, está detenido, confirmó el presidente de la Sociedad Cooperativa de Salineros de Colima, Mario Jiménez Cárde-

Recordó que este trámite lo realizaban con el apoyo y asesoramiento de la Universidad de Colima y se les informó que se detuvo, porque las responsables de las dependencias donde se realiza ese proceso, no hicieron caso a la so-

LOCAL/A2

#### **CIERRAN MUSEOS POR CORONAVIRUS**

Hong Kong cerró museos y sitios turísticos para evitar el contagio de Coronavirus. Museos, estadios y otros puntos de reunión de la ciudad permanecerán clausurados de manera indefinida, mientras la región intenta evitar la propagación de la enfermedad. **ESCENARIO/A8** 

#### OPINIÓN

La situación extraña que prevalece en Morena desde que llegó al poder guarda similitud con el Gobierno Federal del mismo color, en cuanto a los choques y fricciones entre militantes y funcionarios ••.

**HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A 5** 

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA Sergio JIMÉNEZ BOJADO Manuel GODINA VELASCO





Foto de Hugo Ramírez

Un saldo a favor por 5 millones 103 mil pesos dejó la Feria de Todos los Santos Colima 2019, señaló el director del Iffecol, Petronilo Vázquez Vuelvas, al rendir el informe ante integrantes del patronato y autoridades estatales.

#### PETRONILO VÁZQUEZ

#### Se consolida Feria de Colima como centro de negocios

Se tiene un saldo a favor de 5 millones 103 mil pesos, señala en informe el director del Iffecol

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Feria de Todos los Santos Colima 2019 se consolidó como el centro de negocios temporal más importante del estado, afirmó el director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones (Iffecol), Petronilo Vázquez Vuelvas.

Al rendir informe de actividades desarrolladas en la Feria de Todos los Santos Colima 2019, Vázquez Vuelvas subrayó que se tiene un saldo a favor por 5 millones 103 mil pesos, así como cuentas por pagar por 622 mil 941 y cuentas por cobrar por 4 millones 398 mil pesos a unas cerveceras que serán recuperados en los próximos meses.

LOCAL/A2

#### AFIRMA ASESOR DEL SISTEMA PRODUCTO NACIONAL

#### Bajará producción agrícola por fallas del Gobierno Federal

Hugo RAMÍREZ PULIDO Ávalos Verdugo.

Debido a las malas decisiones del Gobierno Federal, se tiene previsto que para 2020 la producción agrícola disminuya considerablemente, sostuvo el asesor del Sistema Producto Nacional, Óscar

Dijo que existe la posibilidad de que disminuya la producción agrícola en el país por las malas decisiones que el presidente Andrés Manuel López Obrador toma por no estar bien asesorado.

LOCAL/A2

**RENUNCIA** EFRAÍN MEDINA **ALA DIRECCIÓN DE INTELIGENCIA DE LA SSP** 

ORDEN PÚBLICO/B6

#### **NACHO PERALTA**

#### Para el gobierno es muy importante entregar infraestructura educativa

En 4 años de la administración se han invertido más de mil millones de pesos

LEMUS

Este año se inició con mucha actividad y parte importante ha sido la entrega de infraestructura educativa, afirmó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, al entregar en la escuela secundaria Antonio Barbosa Heldt, de Armería, la techumbre de una cancha y la reparación de un edificio.

Informó que en los 4 años de gobierno, su administración ha invertido más de mil millones de pesos en infraestructura educativa en todo el estado.

Explicó que sólo en Armería se han invertido más de 38 millones de pesos en 50 acciones de infraestructura educativa.

Dijo que en la secundaria General Antonio Barbosa Heldt se instaló la cubierta de estructura metálica y lámina galvanizada en la plaza cívica, se reparó un edificio con impermeabilización, cambio de lámparas, ventiladores y pintura general.

Además, de manera simbólica entregó las obras realizadas en las primarias Francisco J, Mújica, de la

Carlos GARCÍA colonia Lázaro Cárdenas; en la Juan José Ríos y Benito Juárez, de Cofradía de Juárez; en la Revolución, de la colonia Centro, y en la Alberto Larios Villalpando, de El Paraíso.

> En todas ellas se tuvo una inversión total del Programa del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) de 4 millones 426 mil 83 pesos.

El Mandatario estatal destacó que en lo que va de su administración se han invertido cerca de 3 millones 500 mil pesos en la secundaria Antonio Barbosa Heldt, en diversas obras.

La directora del plantel, Alida Ballesteros Brizuela, enfatizó que durante el gobierno de Ignacio Peralta, la secundaria ha sido beneficiada con grandes obras.

"El día hoy nos entrega la techumbre, la cual había sido anhelada durante muchos años", apuntó.

A nombre de la comunidad escolar, el titular del Ejecutivo, el Secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, y el director del Incoifed, Eduardo Gutiérrez, recibieron un reconocimiento por su contribución a la educación.



Foto de Alberto Medina

#### **COCHINERO**

Este predio al lado del río Colima, por la avenida Liceo de Barones, en el fraccionamiento Bosques del Sur, se ha convertido en un basurero clandestino.

#### **DURANTE LA ACTUAL TEMPORADA**

#### Reportan autoridades 26 casos de influenza y un fallecimiento

SOLÍS ESPINOSA

Durante la actual temporada, en la entidad se han registrado 385 casos de Enfermedad Tipo Influenza (ETI) e Infección Respiratoria Aguda Grave (IRAG).

Hasta el pasado 24 de enero, se habían presentado en el estado de Colima 26 casos de influenza y una muerte provocada por dicho padecimiento de tipo

Así lo informó la Dirección General de Epidemiología (DGE) dependiente de la Secretaría de Salud, en su reporte correspon-

diente a la semana epidemiológica número cuatro de este año.

El boletín epidemiológico del total de los 385 casos, 26 fueron confirmados como influenza, es decir, el 6.8 por ciento de los pacientes que habían sido diagnosticados con padecimientos severos en las vías respiratorias.

La Dirección General de Epidemiología expresó que en Colima se ha registrado un fallecimiento por influenza, con una curva de incidencia en descenso.

Respecto a la información general, la dependencia de la SSA menciona influenza estacional 2019-2020, los segmentos de población con mayor número de casos positivos a influenza son: mayores de 65 años, seguido de 5 a 9 y de 1 a 4 años.

Menciona que el 48 por ciento de los casos confirmados en laboratorio, corresponden al subtipo de influenza AH1N1; otros 37 por ciento al AH3N2; el 12 por ciento a la influenza B; en tanto que la influenza A y el rubro no subtipificable acumulan el 3 por ciento.

Hasta el momento, el Instituto de Diagnóstico Referencia Epidemioidentificado mutaciones relacionadas con cambios antigénicos, ni cambios en la virulencia o patogenicidad del virus de influenza.

De igual forma, esa instancia sanitaria refiere que no se han identificado resistencias virales al medicamento denominado oseltamivir, utilizado para atender a los enfermos de influenza.

La Dirección General de Epidemiología explica que la actual temporada de influenza estacional comenzó en la semana 40 de 2019 y concluirá en la 20

#### Deja Feria de Colima saldo a favor de \$5.1 millones

**PULIDO** 

La Feria de Todos los Santos Colima 2019 tiene un saldo a favor por 5 millones 103 mil pesos, informó el director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones del Estado de Colima, Petronilo Vázquez Vuelvas.

Dijo que hay cuentas por pagar por la cantidad de 622 mil 941 y se tienen cuentas por cobrar por la cantidad de 4 millones 398 mil pesos recuperadas en los próximos

Durante el informe de actividades desarrolladas en la Feria de Todos los Santos Colima 2019, Vázquez Vuelvas subrayó que se consolidó como el centro de negocios temporal más importante del estado, dejando una gran derrama económica para la entidad.

integrantes del Ante Patronato del Iffecol, y los secretarios de Finanzas, Fomento Económico y Cultura, Carlos Arturo Noriega García, Walter Oldenbourg Ochoa y Carlos Ramírez Vuelvas, respectivamente, el director destacó los atractivos que se tuvieron en la edi-

ción 2019. Recordó que durante la Feria se trajeron a la entidad artistas de nivel nacional, propias de las grandes Ferias del país. "Ahorita las ferias más importantes las encabezan Carlos Rivera y Gloria Trevi, y los dos estuvieron en Colima", mencionó.

Destacó que Colima consolidó una Feria cultural y artística, donde anteriormente se mencionaba que sólo era para diversión y tomadera, con ingesta de bebidas alcohólicas, y ahora ya se tiene un alto estandarte cultural con eventos y representantes de la cultura de todo el país.

"Tuvimos grandes ar-tistas ya consolidados en la música, danza, teatro y conferencias, creo que hemos logrado el objetivo, hay un

**Hugo RAMÍREZ** antes y un después, y ahora gracias al enorme trabajo de todo el equipo, tenemos una gran Feria de Colima, por mucho", comentó.

> En relación al remanente que se tiene de recursos, explicó que esto es gracias al buen manejo, escrupuloso y cuidadoso que se tiene, "por todo el manejo responsable y transparente que hemos

> Recordó que en promedio cada año se están obteniendo de 3.5 a 4 millones de pesos, que anteriormente no se daban, y que se aplican a la contratación de artistas que le hacían falta a la Feria.

> "Ese manejo transparente y cuidadoso de los recursos del cual nos ha indicado que así lo hagamos el Gobernador del estado, nos permitió tener esta utilidad, que la seguimos teniendo, pero no se incrementa porque se gasta en los artistas", apuntó.

> Resaltó que la Feria va enfocada a todos los sectores de la sociedad colimense, sigue teniendo el acceso gratuito, por indicaciones del Ejecutivo del estado.

> El secretario de Fomento Económico, Walter Oldenbourg, felicitó a Petronilo Vázquez y a todo su equipo por la labor que desarrollaron en la edición 2019.

> "Como bien lo dice Petronilo, no es una Feria de algún particular o de un instituto, sino de todos los colimenses, y es por eso que hoy estamos aquí viendo el trabajo realizado por esta asamblea.

> "Eso nos llena de confianza y gratitud a todo este empeño que se le pone a una fiesta de todos nosotros", ex-

> El presidente municipal de Comala, Donaldo Zúñiga, felicitó al director del Iffecol por su informe y por los resultados positivos obtenidos.

> Resaltó que existe un antes y un después de la llegada de Petronilo Vázquez a la dirección, ya que ha impulsado y consolidado este importante festejo.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

#### **DONACIÓN DE SANGRE**

Por segunda ocasión, personal del Patronato DIF y Voluntariado Estatal y sus familias, se sumaron a la campaña de donación de sangre, con la asociación Donadores Compulsivos y el Banco Estatal de Sangre, informó la presidenta Margarita Moreno González.

#### **ÓSCAR ÁVALOS**

#### Malas decisiones federales hundirán más al campo

**PULIDO** 

El asesor del Sistema Producto Nacional, Óscar Ávalos Verdugo, afirmó que las malas decisiones del Gobierno Federal podrían hundir al campo mexicano.

Dijo que se tiene previsto que para 2020 la producción agrícola disminuya considerablemente.

Aseguró que las malas decisiones de colaboradores hacen que el presidente Andrés Manuel López Obrador cometa errores que afectan al sector.

Indicó que el tema principal es que existe un malentendido por parte de quienes vienen tomando las decisiones en el Gobierno

Hugo RAMÍREZ Federal, lo que redunda en que también el Presidente de la República ejecute estas malas decisiones.

> Lamentó que apenas en el primer año de Gobierno Federal, México pasó de estar en el décimo primer lugar como productor de alimentos a nivel mundial, al décimo cuarto.

Eso no es cosa menor y al paso que vamos, México ni siquiera va a ser capaz de producir los alimentos que requiere para sus propios connacionales", alertó.

Agregó que también se vienen retirando apoyos a programas como el de tecnificación del campo y repoblamiento ganadero, así como la tecnificación de pozos y en el aspecto sanitario.

#### Sin avance, trámite de denominación de origen de la sal de Cuyutlán

**ROQUE** 

El presidente de la Sociedad Cooperativa de Salineros de Colima, Mario Jiménez Cárdenas, informó que el trámite de denominación de origen de la sal de la laguna de Cuyutlán, en Armería, está detenido.

Mencionó que los investigadores de la Universidad de Colima, responsables del proyecto, indicaron que insistirán

**Hugo VELÁZQUEZ** por otras vías para intentar conseguir la denominación de origen.

Dijo que incluso podrían hablar con el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, para que se pueda tener un mejor diálogo para destrabar el trámite.

Recordó que este trámite lo realizaban con el apoyo y asesoramiento de la UdeC, y se les informó que se detuvo, porque las responsables de las dependencias donde se lleva a

cabo ese proceso, no hicieron caso a la solicitud.

Sobre las ventajas que se conseguirían con una denominación de origen, dijo que es "darle un realce a las salinas, ya que estamos tratando de hacer lo mejor que se pueda el proceso, tener limpio el producto, pero nos pararon en

Indicó que otra alternativa para destrabar el trámite es buscar a las autoridades de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno Federal (Sader), "para saber y nos expliquen porqué se paró, porque nos dijeron que no continúa".

Aseguró que hay interés de los 192 socios salineros por conseguir la denominación de origen.

Añadió que reconocen que este distintivo permitiría mejores condiciones para su comercialización y se beneficiaría a quienes viven de este producto.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Inicia Poder

Judicial pago de

5 días faltantes

de aguinaldo

Carlos GARCÍA LEMUS

Desde ayer, el Poder Judi-

cial empezó a pagar los 5

días faltantes del aguinaldo,

luego de realizar las gestio-

nes necesarias con las au-

toridades pertinentes para

mo Tribunal de Justicia del

Estado, Bernardo Salazar

Santana, explicó que ya se

hizo un plan para ir pagan-

do de manera paulatina a

sión no se tuvieron recursos

suficientes para cumplir di-

chos compromisos de fin de

de voluntad o dispendio de

siempre en noviembre se

termina y año con año de-

ben solicitar ampliaciones

para poder cumplir dichos

sado se solicitaron, pero la

repuesta fue, que no había

pago a los trabajadores sin-

dicalizados y poco a poco

de manera gradual tam-

Reiteró que el año pa-

"Ya iniciamos con el

Recalcó que el Pleno del

guirá buscando la igualdad

entre los trabajadores del

Poder Judicial.

compromisos.

dinero.

Precisó que en esta oca-

"El problema no fue falta

El presidente del Supre-

obtener los recursos.

todo el personal.

### Denuncian conflicto educativo en primaria de Villa de Álvarez

**PULIDO** 

Padres de familia de la escuela primaria Óscar Vicente Núñez Gutiérrez, en Villa de Álvarez, denunciaron un conflicto originado por una mamá que derivó en la suspensión de una maestra de manera injustificada.

Saúl Santillán Gutiérrez, representante de padres de familia del primer grado del citado plantel, dio a conocer este caso, al enterarse del paro que emprendieron ayer padres de familia de la escuela primaria Miguel Álvarez Ĝarcía, para rechazar conductas violentas de una madre de familia.

Apuntó que fue comisionado para atender el asunto ante las autoridades, el cual, dijo, es similar al que ocurre en la Miguel lo marca la ley y reglamen-Álvarez García y donde re-

Hugo RAMÍREZ sultó afectada una maestra del primer grado, a la que consideran una excelente profesora.

> Narró que la mamá del infante se molestó por los comentarios que la maestra le dijo por la conducta de su hijo y decidió denunciarla ante la Contraloría del Gobierno del Estado, donde analizaron acciones contra la docente, sin mirar de fondo el problema.

> Destacó que la responsabilidad de educar y corregir a los hijos es de los padres, principalmente, y se complementan con la escuela, donde ante una situación, pueden de manera conjunta buscar estrategias para ayudar al menor.

> "Esto se está saliendo de cause, a lo que he visto, donde ciertos padres de familia no están asumiendo su responsabilidad como tos internos", dijo.

#### **EN COLIMA**

#### Bloquean acceso a escuela Miguel Álvarez García

Hugo VELÁZQUEZ

La directora de la escuela primaria Miguel Álvarez García, en la colonia San Pablo, Lizeth Cedeño Grijalba, dio a conocer que se tiene preocupación por parte de padres de familia respecto al actuar de la madre de un estudiante, por lo que solicitan a la Procuraduría de Defensa del Menor pueda apoyar para garantizar la tranquilidad en este plantel educativo.

La directora enfatizó que independientemente de la actitud de la madre del menor, al niño no se le puede negar el derecho a la educa-

"El niño aquí tiene su lugar, su espacio, yo le he pedido a la mamá que venga para platicar este asunto, sin embargo, la respuesta no ha sido positiva", dijo.

Derivado de la preocupación de los padres de familia del segundo grado del turno matutino, ayer por la mañana se manifestaron por unos minutos bloqueando la entrada de la escuela para pedir a la Secretaría de Educación (SE) atienda este problema y no se salga de control.

La directora recordó que, en reiteradas ocasiones, ha solicitado hablar con la madre del menor, a quien le ha pedido dialogar para solucionar sus inquietudes, sin embargo, la tutora no ha llevado a su hijo a la escuela desde la semana pasada.

Padres de familia manifestaron que la madre del menor frecuentemente genera problemas por medio de insultos y amenazas a padres de alumnos, maestros y a los propios estudiantes del plantel, por lo que temen que pueda suscitarse un problema mayor.

Luego de 15 minutos, autoridades de la SE, entre ellos el director de Educación Básica, Antonio Ibarra, dialogaron con los padres de familia y se reanudaron las clases.

#### Restringe EU exportación de guanábana por plagas

Hugo RAMÍREZ **PULIDO** 

Luego de una contingencia sanitaria con la plaga de la cochinilla rosada hace varios años en el estado de Nayarit, la guanábana no se puede exportar, debido a que las autoridades sanitarias de Estados Unidos tienen restringido su ingreso.

El productor de guanábana, Daniel Sánchez, dio a conocer que sólo se puede exportar la pulpa.

"Tenemos un mercado muy grande a nivel nacional. No nos damos abasto y para exportar, se tiene que cumplir con algunas condiciones de normatividad, pero sí es posible la exportación".

Ponderó que en la entidad se tienen registradas 600 hectáreas cultivas de guanábana en Tecomán, Coquimatlán, Armería y un poco en Manzanillo.

Indicó que el productor vende su mercancía al intermediario y éste lo lleva a Guadalajara o Ciudad de México para darlo hasta en 13 ó 14 pesos, de acuerdo a como le convenga el precio.

En cuanto al costo, dijo que fue una buena temporada, pues se llegó a vender hasta en 22 pesos el kilogramo.

#### **CÉSAR FARÍAS**

#### Detonar a Manzanillo a través de una reforma a Ley de Fomento Económico

**ROQUE** 

La Ley de Fomento Económico del estado es ya obsoleta y requiere de un diálogo de los sectores productivos con Legisladores, autoridades estatales y municipales para consensar la reforma, consideró el diputado Carlos César Farías Ramos.

El Legislador local por el PT estableció que la actual Ley de Fomento Económico carece de mecanismos que permita el desarrollo de los sectores productivos de la entidad y, sobre todo, que vaya acorde con la di-

Hugo VELÁZQUEZ námica que se tiene a nivel nacional.

Por ello ponderó el sostener reuniones con los sectores productivos, donde observó que ya se han tenido algunas a través del Consejo Empresarial de Colima, en el que se agrupan varios empresarios.

"No tengo ninguna duda que la actual ley es obsoleta, es una ley antigua", sostuvo y estableció que Colima al formar parte de un desarrollo económico regional, se requiere potencializar todos sus componentes, como el puerto de Manzanillo.



El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, habló sobre la importancia de brindar a los estudiantes de todos los niveles una educación integral, "mediante la cual se pueda sembrar una conciencia ambiental que funcione como pilar de un desarrollo humano sustentable".

**GUADALAJARA** 

#### **Realizan Primer Encuentro** de Cambio Climático

Acudieron 242 rectores y 70 funcionarios de 315 Instituciones de Educación Superior de todo el país

Carlos GARCÍA LEMUS

El pasado lunes se realizó el Primer Encuentro de Cambio Climático y Transición Energética en las Instituciones Públicas de Educación Superior, en la Universidad de Guadalajara, campus Tonalá.

Mediante boletín de prensa se informó que, en representación de la Universidad de Colima, asistieron Martha Chávez González, directora de Desarrollo de Personal Académico, en representación del rector José Eduardo Hernández Nava, así como el profesor investigador Juan Carlos Tejeda González, de la Facultad de Ingeniería Civil.

El encuentro fue convocado por la Secretaría de Educación Pública para consolidar una política nacional de transición energética.

Acudieron 242 rectores 70 funcionarios de 315

La Organización Mundial

de la Salud (OMS) subió el

pasado lunes de modera-

do a alto el nivel de riesgo

mundial de la propagación

nCov, conocido también

como el coronavirus de

Wuhan, ciudad china don-

de se originaron los prime-

ros casos de esta infección.

este virus está prendiendo

las alarmas si no es la pri-

mera vez que se tiene con-

tacto con un virus de esta

una familia llamada Coro-

navirus; su nombre viene de

que su parte superior se ase-

meja a una corona. Sus "pa-

rientes", al igual que él, pue-

den causar enfermedades

Este virus pertenece a

familia?

del Coronavirus

Instituciones de Educación Superior de todo el país.

En su discurso, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, habló sobre la importancia de brindar a los estudiantes de todos los niveles una educación integral "mediante la cual se pueda sembrar una conciencia ambiental que funcione como pilar de un desarrollo humano sustentable.

"Debemos tomar conciencia de que la educación superior en México debe contribuir de manera decisiva a la sensibilización, investigación y desarrollo de los dilemas que conlleva el cambio climático y la imperiosa necesidad de transitar al uso de energías limpias".

Por su parte, el secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor M. Toledo Manzur, señaló que, para hacer frente

leves, moderadas, e incluso

el Síndrome Respiratorio de Oriente Medio (MERS) y el

Síndrome Respiratorio Agu-

característica que pueden

mutar y transmitirse de

generalmente afecta más

ciertas características que

le permiten transmitirse al

ser humano para después

volver a mutar, pasar de

humano a humano y cau-

sar epidemias que afectan

de manera local y mundial,

dependiendo de los cercos

epidemiológicos y alertas

que haya", explicó en en-

todo virus, puede mutar.

Todos ellos tienen como

"Esta familia de virus

"Al hacerlo adquiere

do y Grave (SARS).

animales a humanos.

tal, la Semarnat visualiza tres campos de acción: en primer lugar, detalló, "la transición energética hacia fuentes de energía renovables y limpias".

transición agroecológica de los actuales sistemas agroindustriales de producción de alimentos -que funcionan bajo esquemas industrializados y producen entre el 25 y el 30 por ciento de los gases de efecto invernadero- hacia los sistemas no industriales que implican el uso de energías renovables y eliminar el uso de pesticidas y agroquímicos.

Como tercer campo, el de la educación, ya que "el problema del cambio climático nos enfrenta no sólo a un reto tecnológico, económico y productivo, sino a un cambio de carácter cultural y educativo.

**EPIDEMIAS NOS EDUCAN PARA PREVENIR: OSCAR NEWTON** trevista el infectólogo de la Universidad de Colima, Óscar Newton Sánchez.

De hecho, comentó, se podría decir que por lo menos alguna vez en nuestra vida podríamos tener una enfermedad causada por algún virus de esta familia.

La diferencia es que para algunos de estos vicaso contrario del nuevo integrante descubierto el 7 de enero de este 2020.

Aunque mucho se ha especulado sobre su origen de infección, desde murciélagos, víboras, peces y otros animales exóticos de un mercado de Wuhan, China, la realidad es que aún no se tiene la certeza de cuál animal lo pudo transmitir.

los recursos, simple y sencillamente no había liquidez", a la actual crisis ambienpuntualizó. Reiteró que en varias ocasiones se ha manifestado que el dinero que autoriza el Congreso del Estado para el presupuesto no alcanza,

El segundo, dijo, "es la

bién se estará pagando a los de confianza, pero el pago de los 5 días faltantes de aguinaldo será para todos los trabajadores. Supremo Tribunal de Justicia siempre ha visto y se-

#### **BREVES**

**CONCIENCIAS** 

Es preocupante que estén pagando a los ciudadanos por afiliarse a los nuevos partidos, pues "comprar conciencias para formar un partido es peor que comprar votos", sostuvo el dirigente estatal de Antorcha Campesina, Luis Enrique López Carreón. (E. del Toro)

#### CAPACITACIÓN

Personal de las clínicas de Atención Residencial en Adicciones (CARA), varonil (Tecomán) y femenil (Manzanillo) de la Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado, se actualizó en los procedimientos que se aplican en el tratamiento residencial en comunidad terapéutica, capacitación que tiene aval de una fundación de Estados Unidos. (**H. Ramírez**)

#### **INCAPACIDADES**

El Instituto Mexicano del Seguro Social en Colima informa acerca del Nuevo Modelo de Pago de Incapacidades mediante el cual, en un solo trámite, las y los asegurados podrán recibir el pago de sus incapacidades por enfermedad general, riesgo de trabajo y maternidad, en una cuenta bancaria mediante transferencia electrónica. (E. del Toro)

## CONACYT COLIMA

Foto Coordinación de Prensa de gobierno del Estado

#### **FERIA DE CIENCIAS**

Gobierno del Estado de Colima, a través del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología (Cecytcol), invita al alumnado colimense de educación de nivel básico, media superior y superior, de entre 14 y 20 años, inscritos en instituciones educativas públicas o privadas, a participar en la Feria Estatal de Ciencias e Ingenierías 2020, informó la directora del Cecytcol, Gloria Marmolejo Jaramillo, quien agregó que los interesados deben visitar la página electrónica www.cecytcol.gob.mx.

#### Un error, compra del avión presidencial: Indira Vizcaíno

**Hugo VELÁZQUEZ ROQUE** 

"No sé qué vayan a hacer ustedes, nosotros vamos a hacer una vaquita para comprar varios boletos de la rifa de este avión", respondió la delegada de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva.

Lo anterior, luego de que en la conferencia mañanera de ayer del presidente Andrés Manuel López Obrador, presentó el boleto de lotería para rifar el avión presidencial Boeing 787 Dreamliner.

Vizcaíno Silva destacó que quienes cuestionaron lo dicho por el Presidente, se les va a demostrar que va en serio y que, además, "muy pronto con los resultados que fue una decisión

Abundó que el tema del avión pasa más por la autorización a comprarlo, que

por su venta, ya que fue una mala decisión de las anteriores administraciones federales el adquirirlo.

"Ha sido complicado vender un bien que fue una mala inversión, sin embargo, ya estamos puestos para no sólo respaldar esta decisión del Presidente, sino para que como ciudadanos, nos pongamos las pilas", apuntó.

Por otra parte, confirmo que hoy estará en Colima el director de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Santiago Nieto Castillo, para hablar sobre el combate a la corrupción en la Cuarta Transformación.

'Se trata de temas relacionados con el combate a la corrupción que es una de las prioridades que se han establecido en el Gobierno del México", dijo sobre el diálogo que tendrá a las 5 de la tarde en el Museo Regional de Historia de Colima.

## OPINIÓN



Indira no es militante de Mo- Deambula por los fueros de rena y la dirigencia local no la Morena el fantasma de la disaspira a recibir la estafeta.

acepta. Tratará de ser candi-data por Encuentro Solidario. cordia que nuevamente ha sido invocado por quienes de mane-Así, Claudia Yáñez Centeno, ra obsesiva aspiran a llevar las riendas a cualquier costo.

MANUELGODINA VELASCO SERGIO JIMÉNEZ BOJADO

**ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA** 



#### Despacho político

#### La insurgencia

unos cribí acerca del riesgo del crecimiento y fortalecimiento de los grupos criminales. Podrían intentar el asalto al poder político para convertir al Estado mexicano en un Narcoestado de la manera más abierta, sin las "sutilezas" de corromper a políticos para que los protejan, les faciliten el tráfico de drogas, el lavado de dinero y les garantices impunidad.

Un reporte de la organización Armed Con-Location&Even Data Project (ACLED), citado ayer por El (28/ene-Universal ro/2020) advierte que el narco mexicano podría convertirse "en una insurgencia", trata de aparentar más fuerza que el Ejército y prevé que 2020 será de una "violencia brutal", tanta que batirá todas las marcas previas sobre el volumen de homicidios y otros crímenes.

Hasta ahora, el narco, todos sus grupos, se habían limitado a procurar y establecer relaciones más o menos cordiales con autoridades gubernamentales. Hasta donde se conoce, Genaro García Luna promovió un acuerdo entre cárteles para pacificar el país evitando así los enfrentamientos. A la cabeza de esa "federación" que repartió plazas y rutas de trasiego, se colocó Joaquín *El* Chapo Guzmán. La así llamada "paz narca" fue flor de un día. Algunos quedaron inconformes y otros nunca se sumaron a la federación y fueron perseguidos por el gobierno y por los narcos adversarios. Sobrevino, entonces, el desmoronamiento Los Zetas (resurgidos hoy en el Cártel del Noreste), epígonos de la violencia más sanguinaria, no tan distante de los procedimientos de sus enemigos. Como mucho, un año se sos-

tuvo el pacto. Es difícil, mucho, mantener la paz entre grupos movidos por la ambición y en los que son frecuentes los desacuerdos y las traiciones. Y más en un ambiente en que la palabra de los capos como garantía de respeto a los acuerdos pasó a la historia y se conservó sólo en pocos de los grandes barones de los estupefacientes.

La guerra contra el narco decretada unilateralmente por el gobierno de Felipe Calderón tuvo un comienzo ingenuo: En aras de la propaganda, el anuncio de la primera incursión a Michoacán, cinco días antes del traslado de 5 mil tropas federales a ese estado, dio tiempo de sobra a los capos para hacer maletas y esfumarse. Calderón buscaba legitimarse después de una elección con margen de triunfo de apenas 250 mil

votos y una oposición beligerante. Lo logró al principio. El desenlace lo conocemos. García Luna es procesado hoy en Estados Unidos por colusión, según los fiscales lo acusan, con el cártel del Chapo Guz-

Enrique Peña Nieto prometió terminar la guerra, pero adoptó el mismo modelo. Capturó a varios capos, muchos de los principales, entre ellos a Guzmán Loera, quien escapó y fue de nuevo atrapado hasta extraditarlo a Estados Unidos. La violencia continuó.

Desde sus prolongadas campañas permanentes, Andrés Manuel López Obrador prometió terminar la guerra y así la violencia. Se negaba a proseguir el esquema de combate de sus dos predecesores inmediatos en la Presidencia de la República.

Ante una estrategia que, adujo, fracasó, no ha habido sustitución. La suya, que se resume en una frase propagandística de su autoría -"abrazos, no balazos"-, tampoco ha dado buenos resultados. 2019 fue el año más violento en la historia del país desde que se lleva registro de los homicidios dolosos. Y ahora, ACLED previene sobre el crecimiento de la violencia y señala el "temor" a que los grupos criminales se conviertan en insurgentes políticos. Hacia allá apuntan, dice esa Organización No Gu-

bernamental. La perseverancia es una virtud, que puede volverse vicio cuando torna a tozudez. Tal es el dilema de López Obrador: ¿Cómo logrará pacificar al país, si persiste en "abrazos, no balazos"? Hay indicios claros de su indisposición a modificar su "estrategia", luego de afirmar que a los mexicanos les preocupan más los baches en las calles que la inseguridad y la violencia. ¿De veras, en serio?

Riesgo contra la seguridad nacional y contra el Estado mismo, la insurgencia del narco que advierte ACLAD debe poner a pensar al gobierno y, sobre todo, a los ciudadanos. No vamos bien ni mucho

#### MAR DE FONDO

\*\* "Quien ha jugado con fuego,/ quien ha prometido el oro y el moro/ ha perdido la senda, ha perdido los estribos y está/ con la soga al cuello. No ha conseguido vivir como un rey./ Ha pasado más hambre que un perro. Le ha tocado./ Los años se le han echado encima, ha recibido/ su castigo, las desgracias nunca vienen solas./ Ahora estampará su firma. Dará su conformidad". (Amos Oz, israelí, 1939-. El narrador copia expresiones del diccionario.)

#### **Editorial** Salud, desorden

A Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud informó que hasta el pasado 24 de enero se habían presentado en Colima 26 casos de influenza y una muerte por dicho padecimiento de tipo estacional.

En el boletín epidemiológico, en su reporte correspondiente a la semana número cuatro de este año, la dependencia señala que durante la actual temporada en la entidad se han presentado 385 casos de infección respiratoria aguda grave, entre ellas la del tipo influenza.

En el estado persisten problemas de salud como la influenza que se pueden convertir en epidemia, por lo que la Secretaría de Salud debe reforzar sus acciones de vacunación, vigilancia y atención de pacientes, en especial de los grupos más vulnerables, como son niños y ancianos.

A 14 meses de iniciado el gobierno

del presidente Andrés Manuel López Obrador, apenas está tratando de organizar los servicios públicos de salud. Son muchas las deficiencias y quejas que diario se reportan a lo largo y ancho del país.

Además de padecimientos como la influenza que registra a nivel nacional 2 mil 241 casos del tipo A/ H1N1 y 87 defunciones, también se tiene la amenaza del Coronavirus, que si bien hasta ayer no se había presentado caso alguno en México, no se ha conjurado el peligro.

En el país son altas las probabilidades de contagios de Coronavirus, por las múltiples conexiones internacionales que se tienen por cielo, mar y tierra, por la enorme cantidad de turistas que cada año arriban, provenientes muchos de ellos de los países asiáticos y de Estados Unidos, donde se concentra en estos momentos el mayor número de enfermos.

Todo ello, independientemente

de los problemas que el Gobierno Federal no ha podido solucionar, como el desabasto de medicamentos y la deficiente atención en clínicas y hospitales públicos, por la falta de equipo, insumos, personal médico y de enfermería.

Hay un evidente desorden en los servicios de salud en México, al grado de que el director del Insabi, Juan Ferrer, antes de ocupar el actual cargo en el gobierno de López Obrador, fue delegado del Instituto Nacional de Antropología e Historia, en Tabasco. El funcionario tiene una licenciatura en Administración de Empresas.

Se necesita que el Gobierno Federal reaccione rápido y se coordine con los Gobernadores que decidieron sumarse al Insabi y también con los panistas, que optaron por no adherirse, pues son muchos los retos que enfrenta el país y la salud de los mexicanos no puede esperar más.



#### Malas compañías

#### Última llamada

STE año que comienza, será el último completo de la administración de Ignacio Peralta Sánchez, por lo tanto, la última oportunidad del Mandatario estatal para consolidar un proyecto de gobierno que hasta ahora resulta escasamente trascendente y sin un sello

Le queda poco tiempo al titular del Poder Ejecutivo, pues igualmente transcurrirán los últimos meses antes de que la estridencia que generará el proceso electoral de 2021 contamine todas las acciones de gobierno y distraiga a una buena parte de la clase gubernamental de sus tareas funda-

Arriba el Mandatario a un punto de inflexión en su periodo, marcado por una circunstancia nacional que efectivamente influye, pero que muy poco se ha hecho en el ámbito local para sustraerse de sinergias negativas en temas como la seguridad y la economía.

Desde su llegada, el gobernante colimense ha enfrentado dificultades para consolidar un estilo de gobierno que se refleje en políticas efectivas para mejorar las condiciones de vida de la población, complicaciones a las que se recurre continuamente para justificar la falta de éxitos.

En el primer tramo de su gobierno, Ignacio Peralta Sánchez enfatizó la situación de desastre que le dejó su antecesor, Mario Anguiano Moreno, en la administración estatal. Sin embargo, nunca llegaron las denuncias penales que marcaran un antes y después en el ejercicio del poder.

Más recientemente, desde un año a la fecha para ser exactos, la transición en el Gobierno Federal, encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, se convirtió en el origen de todas las insuficiencias que adolecen las autoridades locales.

Así puede dividirse la explicación que ofrecen los actuales gobernantes a su falta de resultados: el desastre que heredó Mario Anguiano Moreno y el que está provocando López Obrador. Es decir, se fueron ya varios años buscando culpables, lo que parece ser la práctica favorita de quienes detentan el poder.

Se acaban las oportunidades para finalmente hacerse cargo del gobierno. Este año, Colima lo inicia en los primeros lugares de inseguridad, con un incremento sostenido en los homicidios y en los asesinatos de mujeres, con crecientes índices de violencia familiar y otros delitos que sugieren una grave descomposición social.

Tampoco en el panorama económico hay buenas expectativas; no se han cumplido las metas de generación de empleos y tampoco hay una sólida producción de capital humano que promueva la diversificación de empresas o la consolidación de nuevos proyectos productivos.

Rubros que son indicadores de progreso en una población, como el arte, la cultura, el conocimiento y el deporte, se encuentran estancados y sin los necesarios recambios generacionales propios de una sociedad dinámica, en permanente búsqueda de mejorar.

A lo anterior deben añadirse una sociedad poco exigente con sus gobernantes y una clase política incapaz, mediana y superficial, poco útil para impulsar los cambios que necesita Colima para salir del estancamiento que ya se ha prolon-

Ese panorama deberá afrontar el gobernador Ignacio Peralta Sánchez en este año, el penúltimo de su gestión, pero en términos prácticos, el último en que ejercerá a plenitud el poder, así que es su último llamado para trascender y dejar huella.

#### BREVE HISTORIA PARA CAMILA

El fin de semana, la princesa y yo dedicamos buena parte de la tarde a observar la entrega de los Grammy, máximo reconocimiento del ámbito musical. Ahí me di cuenta de que el tiempo ha pasado más rápido de lo que creía, pues de todos los artistas que aparecieron en la premiación, cuando mucho identifiqué a uno o dos, y ni hablar de su música, en mi vida la he escuchado; tuve que recurrir a los conocimientos de la moconeta, quien muy a su manera me dio referencias, medias sesgadas y parciales, pues su favorita es una española que dice cantar con influencias flamencas, pero que a mí me pareció realmente insípida, nada más que no le dije nada a la princesa, a riesgo de parecer neófito en esas nuevas tendencias musicales. En fin, yo también le he enseñado algunas cosas a la infantina en este tema, la educo musicalmente, me gusta decirle.

## **SERGIO** JIMÉNEZ BOJADO\*

#### Pseudo congreso

NA vez más, deambula por los fueros de Morena el fantasma de la discordia que nuevamente ha sido invocado por quienes de manera obsesiva aspiran a llevar las riendas de este instituto político a cualquier costo, así sea vulnerando los principios que nos dieron la razón de ser y que han sido el blindaje que nos ha protegido de la malquerencia de los adversarios tradicionales, y que ahora, en un arrojo de imprudencia e ilegalidad, se atreven a convocar a un dizque Congreso Nacional plagado de irregularidades de principio a fin, que sólo le abona a la causa de nuestros detractores en detrimento de la nuestra.

Pasaron por encima del resolutivo de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de fecha 22 de enero de 2020, en el cual se revoca el acuerdo del Consejo Nacional de Morena del pasado 30 de noviembre de 2019, en razón de haberse comprobado la falta de *quórum* legal, ya que hubo mano negra y se detectó la duplicación de por lo menos dos firmas en las listas de asistência, de las cuales una de ellas correspondía ni más ni menos que a la honorable compañera presidenta del Consejo Nacional, Bertha Luján Uranga. A ello se debe agregar que en esta misma resolución, el TEPJF derivó a la Comisión de Honestidad y Justicia (CNHJ) la facultad para sancionar por estos actos a quien los propició. Esperaremos a ver qué resuelve nuestro órgano de justicia partidaria.

En el propio resolutivo se observa, entre otras mafufadas, que contenía la realización del pseudo congreso del 26 de enero de 2020, por tanto, al ser revocado, quedan sin efecto todos los acuerdos ahí alcanzados. Pero eso no fue su-

ficiente para frenar los ímpetus de esta cofrade de vulgares ambiciosos, y continuaron cometiendo más pifias, lanzando 2 convocatorias, ambas adoleciendo de fecha de emisión, así como de las formalidades y contenido que se ajusten a lo establecido en el estatuto. Pero ya encarrerados se atreven a declarar *quórum* legal con la presencia de supuestamente mil 310 congresistas, que se debe decir, de esos, muchos son cachirules, como en el caso de Colima, pues tres de ellos se ostentaron como tales acreditándose ilegalmente, ya que no cuentan con esa calidad en virtud de haber renunciado previamente a su condición de consejeros estatales, hecho que ya fue turnado a la CNHJ. Para ahondar un poco más en las graves violaciones que incurrieron, les voy a transcribir literalmente lo que estipula el artículo 35 del estatuto vigente: "Las y los delegados efectivos al Congreso Nacional serán las y los integrantes de los Consejos Estatales, la representación de los Comités de Mexicanos en el Exterior, el Comité Ejecutivo Nacional saliente que será responsable de emitir la convocatoria y de organizar el Congreso. El Congreso no podrá contar con menos de mil 500 ni más de 3 mil 600 delegados efectivos. La Comisión Nacional de Elecciones será responsable de organizar todas las elecciones y votaciones que tengan lugar durante el Congreso".

En este orden de cosas, cabe referir que en ningún apartado de los estatutos aparece la figura de "presidente(a) interino" "presidente(a) provisional" o "presidente(a) de transición", mucho menos el de "Consejo Ampliado", enunciados que han sido invariablemente utilizados para intentar legitimar esta burda y ridícula maniobra encaminada a despojar a la militancia de sus órganos legal y legítimamente instituidos al amparo de las leyes y el respeto de nuestros documentos básicos, como de los órganos jurisdiccionales en materia electoral, que otros han ignorado bajo la sospecha de que lo que pretenden realmente es descarrilar este gran proyecto de país que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador, iniciando con Morena que es el referente ético y el mejor legado que nos heredó, y que no se debe pervertir ni dejar pervertirse por los que chafearon de

adentro y por los sistemáticos de afuera. "Al margen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie".

\*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Coli-



#### En solfa

#### Mal andan partido y gobierno de Morena

A elección atípica y al parecer ilegal del nuevo presidente interino de Morena, el diputado federal con licencia, Alfonso Ramírez Cuéllar, que vino a invadir la dirigencia de la encargada de ese partido, Yeidckol Polevnsky Gurwitz, es el fiel reflejo del desbarajuste que desde hace varios meses sufre ese abanderamiento.

Todo empezó en la primera mitad del año anterior cuando en los medios de comunicación comenzaron a ventilarse las pugnas de quienes aspiraban a participar en la

elección de la directiva partidaria que debía de realizarse en noviembre último, dando señales claras de que dicho proceso se saldría del cauce político.

La precandidata Bertha Luján Uranga, presidenta del Consejo Nacional de Morena, madre de María Luisa Alcalde Luján, secretaria del Trabajo, y cercana al mandatario Andrés Manuel López Obrador, comenzó a rebelarse y a irse por la libre al desacatar los lineamientos legales del partido en el poder.

Por su parte, la propia Yeidckol Polevnsky se declaró también aspirante a presidir el siguiente periodo, lo cual siendo lícito, vendría a enturbiar y complicar la renovación de la directiva partidista, tal y como ha pasado en el claro y agudo enfrentamiento de las dos políticas morenistas.

El colimense Mario Delgado Carrillo, coordinador de la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, de igual forma manifestó su búsqueda de convertirse en líder del partido del presidente López Obrador, con el que mantiene una relación política estrecha.

Alejandro Rojas Díaz Durán, suplente del senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la fracción morenista y presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Senadores, con menor fuerza y capital políticos, lanzó también su candidatura a presidir Morena representando los intereses políticos del ex gobernador de Zacatecas.

Después de escarceos y confrontaciones de la primeramente citada con la aún secretaria general en funciones de

presidenta, se tomó el acuerdo de posponer la elección de la nueva dirigencia hasta mediados de 2020, declarándose una tregua implícita entre las y los participantes que aparentaron guardar las armas hasta esa fecha.

En ese lapso surgió un cuarto pretendiente, el subsecretario del Empleo de la Secretaría del Trabajo, Horacio Duarte Olivares, diputado federal de Morena con licencia, político y funcionario experimentado, quien como abogado llevó la defensa de Andrés Manuel en el desafuero que promovió la Cámara de Diputados en 2005.

Ahora, con el reciente golpe de Estado a Polevnsky Gurwitz, perpetrado por el ex dirigente del movimiento El Barzón, Ramírez Cuéllar, identificado con la aspirante Luján Uranga, el ambiente interno y externo del partido creado por el ahora Presidente de la República se ha enrarecido por lo menos.

La situación extraña que prevalece en Morena desde que llegó al poder guarda similitud con el Gobierno Federal del mismo color, en cuanto a los choques y fricciones entre militantes y funcionarios, al igual que en la falta de mando y de rumbo del partido y del régimen de la Cuarta Transformación, más grave lo segundo para el país.

Lo inexplicable y preocupante es que el fundador de Morena y ganador de la elección presidencial de 2018 nada hace para poner orden y definir la dirección en uno y otro caso, así como la actitud de los morenistas del partido y del Gobierno Federal que no le tengan el mínimo respeto al creador de ese abanderamiento y Presidente de la República.

MANUEL GODINA VELASCO\*



#### Conflictos en Morena

IENTRAS los colegas columnistas hacen toda clase de conjeturas sobre los aspirantes a la candidatura al Gobierno del Estado, citando a diversos actores y partidos, por el momento me concretaré a comentar la serie de conflictos y enfrentamientos que tanto a nivel nacional como local se vive en el interior de Morena, que para juicio de muchos analistas, le restarán serias posibilidades de triunfo electoral en el proceso de 2021.

A nivel nacional, desde hace meses, se vienen dando una serie de confrontaciones entre Yeidckol Polevnsky, secretaria general en funciones de presidenta; Bertha Luján, quien pretende a toda costa ser dirigente; y Alejandro Rojas Díaz Durán, que también aspira a dirigir Morena; los tres con acusaciones de todo tipo, cuyos eventos han sido denunciados ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), organismo que los ha obligado a repetir congresos.

Mientras estos tres personajes se hacen pedazos, otro fuerte aspirante con posibilidades reales, nuestro paisano el diputado federal Mario Delgado Carrillo, "observa los toros desde la barrera", esperando el momento adecuado para salir a escena.

Este pasado domingo, por enésima vez se convocó a congreso para elegir dirigente temporal que depure el padrón de militantes y organice la elección del dirigente definitivo, que debe tener a su cargo la selección de candidaturas a gobernadores, diputados federales, alcaldes y legisladores locales para el próximo año. Tarea nada fácil.

Resumo un párrafo de lo escrito antier por el afamado columnista de *El Universal*, Salvador García Soto, en su leída columna "Serpientes y Escaleras": "En términos beisboleros, en la decisión que tomó el congreso de Morena el domingo: a Yeidckol la ponchan, a Mario Delgado lo mantienen en primera base, a Bertha la dejan seguir calentando, mientras que Claudia se convierte en la manager, la que reparte el juego".

AMLO encomendó a Claudia Sheinbaum meter orden en Morena, la designación de Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente interino fortalece a Sheinbaum, pero favorece las posibilidades de Mario Delgado, quien es su coordinador camaral. Con este escenario, Mario pone sus ojos en jugadas nacionales y la gubernatura de Colima la deja en segundo término.

Con este panorama, la jugada sucesoria en Colima se centra en dos figuras: Indira Vizcaíno y Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, quien no cejará en desbancar a Indira para buscar ella la candidatura. Si bien Indira no es militante de Morena y la dirigencia local morenista no la acepta, tratará de ser candidata por el nuevo Partido Encuentro Solidario (antes PES), que no podrá ir en alianza. Así, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, con fuerte activismo, aspira a recibir la estafeta.

El resto de figuras morenistas por el momento no tienen muchas posibilidades: César Yáñez, sin presencia política en Colima, tratará de influir en favor de la hermana, pero falta que las cúpulas partidistas, las mediciones de popularidad la favorezcan y AMLO le dé su aval. Gricelda Valencia mediáticamente está ausente, no se deja ver en Colima. La diputada federal Rosa María Bayardo, de buena presencia y elegante dicción, apenas se abre paso en las lides políticas, tampoco es militante de Morena, llegó a la curul supliendo a Indira.

El senador Joel Padilla no es militante de Morena, él está más inmerso en mantener a flote su partido el PT y cuidar sus negocios de centros educativos, que en presionar para ser candidato a la gubernatura de una alianza partidista que no lo ve con buenos ojos. La senadora del Partido Verde Ecologista, Gabriela Benavides, es una figura conocida y experimentada, con buenas propuestas legislativas, que ahora juega apoyando las propuestas de AMLO, aunque no necesariamente con los intereses que promueve Morena.

Ante el desorden nacional morenista, la fragmentación y conflictos que vive su dirigencia local y la imposibilidad de lograr conciliar a sus legisladores locales, donde cada quien atiende su juego, sin un candidato de unidad propio, Virgilio Mendoza espera le favorezca esta coyuntura.

\*Analista político

AMLO encomendó a Claudia Sheinbaum meter orden en Morena, la designación de Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente interino fortalece a Sheinbaum, pero favorece las posibilidades de Mario Delgado, quien es su coordinador camaral. Con este escenario, Mario pone sus ojos en jugadas nacionales y la gubernatura de Colima la deja en segundo término.

**Protector** 

Cartón de Robi





#### Escenario político Llamado

STRATEGIA, es el arte de dirigir un conjunto de operaciones orientadas a lograr la victoria en cada una de las batallas de una guerra, a ganar la guerra. En lo político, es la orientación o línea general de una organización política, para llevar a la práctica los objetivos y tareas que corresponden a una etapa histórica y sobre la base de la situación económica social existente en el país, la correlación de las fuerzas de clase, el momento internacional y otros factores.

Debe considerarse el objetivo principal sobre el que se concentra la lucha, los aliados necesarios y posibles de atraer para la lucha conjunta. Esto es, que se necesita definir contra quién se lucha y contra quiénes se debe centrar lo principal de la lucha, lo cual define las condiciones socioeconómicas existentes y los sectores sociales con quienes es viable llegar a una unidad de acción, a posibles alianzas o a definidas fusiones.

Y táctica, también en términos de la guerra, se define como el arte de disponer las fuerzas, elegir los objetivos y medios para la batalla inmediata. En ciencia política es la orientación y actividad de la organización partidaria establecida sobre la base de su estrategia o línea política general para un periodo más breve, ante un acontecimiento que puede ser imprevisto. Su finalidad es movilizar, organizar y dirigir la lucha de las fuerzas motrices de una transformación social, por objetivos parciales, pero haciéndolos confluir con el objetivo principal delineado por la estrategia.

Estrategia y táctica políticas, ubicadas para un periodo de lucha, son elementos indispensables de trabajo político. Su ausencia, entre otras cosas, motiva que se confunda al adversario político y se subestimen sus capacidades, o distraer fuerzas en estériles fricciones intestinas, que se traducen en posteriores derrotas políticas.

Son obligadas acciones para unir fuerzas, sí, pero que sean las fuerzas motrices del movimiento transformador de la sociedad como lo son los campesinos, los jornaleros Son obligadas acciones para unir fuerzas, sí, pero que sean las fuerzas motrices del movimiento transformador de la sociedad como lo son los campesinos, los jornaleros agrícolas, obreros, maestros, estudiantes, pequeños empresarios, vendedores ambulantes, los sectores marginados, etcétera, pues de lo contrario, un llamado a la unidad sin la consecuente definición clasista, se convierte en elemento de dispersión y debilitamiento de las fuerzas que necesariamente deben ser el sustento de la 4T.

agrícolas, obreros, maestros, estudiantes, pequeños empresarios, vendedores ambulantes, los sectores marginados, etcétera, pues de lo contrario, un llamado a la unidad sin la consecuente definición clasista, se convierte en elemento de dispersión y debilitamiento de las fuerzas que necesariamente deben ser el sustento de la 4T.

Pero sobre todo, unidad en una ética política que se constituya como una norma de conducta reconocida por los mexicanos en general, y por la militancia partidaria en particular. Ética política que se traduzca en la sujeción a los principios de la 4T que implican actitudes sujetas a principios y convicciones de honor y decoro.

Ahora bien, el intento de unidad puede resultar infructuoso si no se implementan los mecanismos indispensables para convencer sobre la necesidad de la unidad que se acuerda. No puede ser concebible una unidad de acción hacia horizontes progresistas de transformación social, si descansa sobre endebles bases de lucha fraticida.

La madurez política obliga a reconstituir una unidad de fuerzas que solidifique las coincidencias, porque así se fortalece la organización partidaria. Pero mantener la actitud infantil de boicotear las acciones partidarias, de priorizar actitudes de golpeo a la administración de la 4T en aras de un futurismo personal, lo que a su vez exhibe un candor político, equivale a constituirse en un instrumento del adversario político.

Enviamos un cariñoso saludo a ese especial conjunto de mujercitas que acuden diariamente a ejercitarse al gimnasio Imagen, ubicado a unos metros de la parte norte del jardín de Villa de Álvarez, por la calle Martha Dueñas. A partir de las 9 de la mañana, a ritmo de buena música y con la dirección de su instructora Pau, Sandra, Tere, Paty, Ramoncita, Laura, Glenda y Guille, distinguidas damas, perseveran en el cuidado de sus estéticas figuras.

A6 Miércoles 29 de Enero de 2020 DIARIO DE COLIMA



**GLORIETITA 1** El presidente **Andrés Manuel López Obrador** presentó ayer el diseño del billete de lotería para la rifa del avión presidencial. Por lo que se ve, le urge encender motores y mandarlo a volar. **El Equipo.** 

**GLORIETITA 2** Dice **Indira Vizcaíno** que hará una "vaquita" para comprar cachitos de lotería para la rifa del avión presidencial. Debería hacer otra para cuando le requieran reintegrar a las arcas municipales de Cuauhtémoc los 90 millones de pesos por la permuta mañosa de terrenos con Altozano. **El Equipo.** 

GLORIETA 1 Uno de los políticos de los que más se sabe por sus escándalos que por su trabajo, es el senador de Movimiento Ciudadano, Samuel García, quien llamó ayer "agachones" a los Gobernadores del PRI que decidieron sumarse al Insabi creado por López Obrador. Es su derecho opinar. Pero no presenta ninguna alternativa y sólo recurre al denuesto. Los Mandatarios estatales priistas ya analizaron con sus Gabinetes y consideraron que es la mejor opción trabajar en mancuerna con el Gobierno Federal y buscar elevar la calidad de los servicios de salud del país, porque no tienen dinero. Los Gobernadores del PAN reiteraron ayer que no se unen. El Equipo.

GLORIETA 2 Se informa hoy extraoficialmente la renuncia de Efraín Medina Valenzuela al cargo de director general de Inteligencia de la Secretaría de Seguridad Pública del Gobierno del Estado. Desde el 16 de enero renunció para atender "asuntos personales". Se espera que la administración estatal confirme de forma oficial la salida del ahora ex funcionario. El Equipo.

GLORIETA 3 Es grave la advertencia que hace el asesor del Sistema Producto Nacional, Óscar Ávalos, en el sentido de que este año podría disminuir la producción agrícola en el país, por las malas decisiones del Gobierno Federal. La administración lopezobradorista le ha dado especial atención al programa Sembrando Vida, para reforestación y ha descuidado áreas sumamente importantes de la producción alimentaria. Ojalá se corrijan los errores y se reorienten partidas presupuestales para que México se enfile a la autosuficiencia alimentaria, como lo prometió AMLO en campaña. El Equipo.

ESCUADRÓN La puesta en marcha del Escuadrón Ciclista de la Policía Municipal de Colima es un acierto para reforzar la vigilancia en el centro de la ciudad, toda vez que es una zona importante de comercios y viviendas, con gran afluencia de visitantes, incluidos turistas, por lo que se espera una mayor seguridad con la presencia de los uniformados en este circuito de operación. Aunque en esta primera etapa serán sólo 10 elementos, lo ideal es que se sume otra decena y todos estén armados para que puedan hacer frente a la delincuencia. Julio Zamora.

PREVENCIÓN Es urgente que las autoridades municipales de Villa de Álvarez trabajen difundiendo las campañas de prevención para evitar hechos como el ocurrido el pasado lunes por la tarde, cuando una mujer de la tercera edad fue víctima de otra que se hizo pasar por trabajadora del DIF para meterse a su vivienda y robar dinero en efectivo. También es necesario que realicen retratos hablados o algún registro de las personas que cometan este tipo de delitos para advertir a los ciudadanos, y así tomar precauciones. Sergio Uribe.

**DENUNCIAS** Es positivo que el Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable del Estado haga un llamado a la población para denunciar cualquier tala de árbol, pues a la fecha hay fraccionadores que sin autorización arrasan hasta con ejemplares protegidos como las parotas. Si bien es importante la participación ciudadana, también es necesario que el Imades sancione sin distinción alguna a los desarrolladores infractores, para sentar precedentes. Asimismo, antes de avalar cualquier obra de construcción, los Ayuntamientos tienen que informar al instituto ambiental del proyecto para hacer la supervisión del terreno y las restricciones correspondientes en caso de haberlas. **Julio Zamora.** 

RIESGO Aprovechando que no hay vigilancia policíaca, abundan por diversos restaurantes y bares de la ciudad de Colima jóvenes pidiendo dinero. Lo más lamentable es que a uno de esos negocios a plena luz del día ingresó una menor de escasos 13 años a vender pulseras. Como ella, muchos menores se exponen a una situación de riesgo. Urgen los operativos por parte de las áreas de prevención del delito para evitar que ocurra algún incidente desafortunado. Sergio Uribe.

**BLOQUEO** Habitantes y automovilistas que circulan por El Moralete, en la ciudad de Colima, señalan que con frecuencia los camiones repartidores de refrescos se estacionan en el último camellón del Andador de la Raza, bloqueando el paso y la visibilidad a peatones y conductores, como si fueran los dueños de esa vialidad. Lo extraño es que a un costado está la empresa para la que trabajan y en vez de ingresar las unidades, las dejan detenidas sobre dicha calle. También a unas cuadras se encuentra la Secretaría de Movilidad. **Julio Zamora.** 

#### REDONDILLA

Mejor las alcantarillas ora que vengan las aguas... y gastar lo de las *grillas* en irse a comprar las caguas. **Sergio Briceño.** 

GLORIETAZO Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda impartirá hoy la conferencia magistral "El combate a la corrupción en la 4T", en el Museo Regional de Historia, a las 5 de la tarde. Sería bueno que el funcionario se llevara los expedientes de varios ex Alcaldes acusados de desvíos millonarios y de haber afectado las haciendas municipales. Por cierto, es tiempo de que informe el avance que llevan sus investigaciones contra Gobernadores, ex Gobernadores y delegados de Programas para el Desarrollo, que anunció en noviembre pasado. El Equipo.



#### **Razones**

#### La crisis de Morena y 2021

A crisis de Morena no puede terminar bien. Llama la atención que un partido joven, que ha alcanzado tales cuotas de poder, esté enzarzado en una lucha interna tan virulenta, tan dura, con posiciones tan antagónicas en donde incluso lo que parece ser la única razón de ser del movimiento reconvertido en partido, la convergencia en torno a Andrés Manuel López Obrador, esté por momentos siendo ignorada.

El presidente López Obrador ha dicho que no se quiere involucrar en el proceso interno de su partido pero ya lo había hecho: había propuesto que la nueva dirigencia nacional se eligiera con base en una encuesta y a partir de allí se podría reconstruir un partido que, al día de hoy, no funciona plenamente como tal. El Presidente asombrosamente fue ignorado.

En Morena no se sabe cuántos militantes y afiliados hay, quiénes son, están en disputa las dirigencias estatales y distritales, nadie sabe con exactitud cuántos delegados se necesitan para convocar un congreso, los órganos internos se disputan su propia representatividad y a todo esto hay en juego nada menos que mil 760 millones de pesos que son las prerrogativas que recibirá este año Morena del INE, una cifra que por lo menos se duplicará para el año próximo con las elecciones intermedias y de 17 gubernaturas.

La disputa es por la dirección, porque eso da acceso al dinero y a la designación de los candidatos a puestos de elección popular, en una elección que determinará, en muy buena medida, el futuro del gobierno y del país. Morena no puede darse el lujo de llegar a esos comicios dividida, sobre todo en lo local.

Por supuesto que el presidente López Obrador tendrá el voto de calidad para las principales candidaturas, se involucre o no en la batalla interna que se libra en su partido.

Pero estamos hablando, también, de centenares de candidaturas de nivel medio y bajo que tendrán que ser decididas por el propio partido, además de una política de alianzas que ya fue difícil de implementar en 2018 con el PT y el PES y que ahora se antoja mucho más compleja porque además de esos dos partidos (el PES resucitará con un nuevo registro, lo que lo obligará a ir solo en los comicios federales), se piensa establecer alianzas con el Verde e incluso se habla, en algunos estados, de alianzas Morena-PRI (y la señal que enviaron los gobernadores del tricolor apoyando la creación del Insabi, luego de su reunión del lunes con el presidente López Obrador podría ser una señal en ese sentido).

La de 2021 será la elección más grande, más compleja y probablemente con la mayor cantidad de partidos disputándose 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados, numerosos Congreso locales y centenares de municipios. Morena es un amplio y exitoso movimiento que se articuló en torno a López Obrador y su candidatura presidencial, pero en 2021 López Obrador no participará en la boleta y las tensiones divergentes estarán a la orden del día.

Es verdad que Morena corre hasta hoy con la suerte de tener una oposición diluida y sin personalidad: el PRI se debate entre ser oposición o buscar una alianza con el poder; el PAN se basa en la fuerza de sus gobernadores, con la dirigencia nacional más débil que ha tenido en décadas; el PRD, o lo que queda de él, intenta desesperadamente reinventarse, aún no sabemos si con éxito; Movimiento Ciudadano, tiene apuestas muy concretas en algunos estados del país, como Jalisco y Nuevo León, pero no le alcanza aún como para ser una alternativa nacional. Los nuevos partidos, por ley, tendrán que ir solos a estos comicios para tratar de refrendar sus registros, lo que pulveriza aún más el posible voto opositor. E incluso el INE está en la mira del oficialismo para tratar de restarle autonomía e independencia.

Pero incluso así Morena no debería confiarse. En un país políticamente tan volátil como el nuestro, los vientos de las preferencias electorales suelen variar con rapidez y el desgaste indudable que ocasiona el poder, incluso el costo que supone no poner llenar las enormes expectativas que generó la victoria de López Obrador, ayuda a esa volatilidad. La salida de la crisis de Morena tendrá que pasar por una decisión presidencial. La pregunta es si, profundizada la división y convertida en un pleito no sólo de corrientes sino también personal, no será demasiado tarde cuando ello ocurra

PD. Lo invito hoy a la presentación del libro *Nadie supo nada, la verdadera historia del asesinato de Eugenio Garza Sada*. Será a las 7 de la noche en el salón Tamayo del Club de Industriales en Polanco, en la Ciudad de México, me acompañarán mis colegas y amigos Pascal Beltrán del Río, Ricardo Raphael, Federico Reyes Heroles y Raúl Quintanilla. Lo esperamos.



#### Indicador político Muñoz Ledo: cómo tragar sapos y sonreír

N su nota sobre la presentación del libro *Compromisos* de Porfirio Muñoz Ledo en 1988, el cronista Carlos Monsiváis hizo en *Proceso* un retrato nada íntimo del que sería el trapecista político más grande del mundo:

"No culpo por supuesto a Muñoz Ledo por no renunciar en 1968. Él mismo lo dice: 'hice todo lo que pude para evitar la violencia; me esforcé muchísimo dentro de mis posibilidades. Si el no haber renunciado al gobierno significa alguna complicidad colectiva, la asumo. Simplemente, creo que tiene un valor el haber evitado problemas y luchado contra la represión en el área en que participaba'. Si hablo de esto, es con tal de explicarme por qué lo que desde la izquierda nos parecía obvio, la imposibilidad de cambio del PRI no lo fue en absoluto por años para quienes integrarían la Corriente Democrática".

El problema del Muñoz Ledo diazordacista que hoy ve a Morena como un viejo PRI diazordacista radica justamente en el 68: no sólo no renunció por la represión, ni tampoco luchó contra la represión "en el área en que participaba", sino que pronunció dos discursos de elogio a Díaz Ordaz por haber puesto al Estado por encima de las demandas de democratización llegando inclusive a Tlatelolco. Ahí, en ese 68, Muñoz Ledo puso su huevo de la serpiente.

Luego Monsiváis encontró otra perla dialéctica del maestro de la oratoria priista: el 22 septiembre de 1975 fue destapado López Portillo como candidato a la presidencia y Muñoz Ledo, derrotado, fue enviado a la presidencia del PRI. El 9 de noviembre de 1975 se realizaron elecciones de gobernador en Nayarit y los votos beneficiaron al candidato del PPS, partido apéndice del PRI, pero el aparato de Estado no podía aceptar la ruptura de la república priista. Muñoz Ledo ofreció la solución; ofrecerle al líder del PPS una senaduría, a cambio de que le retirara el apoyo a su candidato nayarita Alejandro Gascón Mercado, una figura de la izquierda socialista y revolucionaria. El trueque puso una nueva muesca a la biografía de Muñoz Ledo, aunque, como explicación, Monsiváis rescató otra frase genial del político priista que se había robado la gubernatura de Nayarit:

"No veo la razón por la cual la práctica de la verdad política nos hace vulnerables. Lo que nos debilita es el disimulo

y la maniobra reptante. La democracia es el tema de nuestro tiempo. No es moda ni veleidad intelectual: es el único camino posible hacia la modernidad. La transformación del país supone la democratización del partido gobernante".

Y de ahí todo el largo y sinuoso camino de Muñoz Ledo hacia la doctrina muñozledista de la sobrevivencia trapecista:

-Subsecretario de la Presidencia con Echeverría para

-Secretario del Trabajo con Echeverría: la represión al movimiento electricista democrático de Rafael Galván, la golpiza a Heberto Castillo cuando se dirigía a conversar con Porfirio (Heberto siempre culpó a Muñoz Ledo), la represión al sindicalismo independiente, la sumisión al liderazgo de Fidel Velázquez, la censura a un texto del politólogo Manuel Camacho, en El Colegio de México, porque esta defendía el sindicalismo independiente y criticaba duramente a Fidel.

-Vocero echeverrista ante el exterior: en 1973 participó en una reunión sobre el sistema político mexicano en Austin, Texas, y su texto fue una cumbre de exaltación del priismo.

-Presidente del PRI para operar la campaña de López Portillo, con el fraude en Nayarit.

-Posiciones diplomáticas menores en el sistema de 1978 a 1986.

-Aliado a Cuauhtémoc Cárdenas en la construcción de la Corriente Democrática, que reventó en 1987 con la salida del PRI de los dos.

-Perredista y presidente del PRD en 1993.

-Candidato a la presidencia por el PARM en el año 2000, declinando a favor de Vicente Fox; funcionario y diplomático foxista.

-Lopezobradorista desde 2006 y morenista por cargo legislativo en 2018.

Muñoz Ledo está marcando su camino de salida de la política, luego de haber recorrido todos los partidos y alianzas. A partir de su oratoria excluyente, ahora aborda el tema de la migración centroamericana desde la óptica de los Derechos Humanos, cuando la fase actual tiene que ver con las restricciones de la seguridad nacional de EU por ser el destino final de los migrantes.

Si bien es cierto que la Constitución aprueba el libre tránsito, existen dos restricciones: "las limitaciones que impongan las leyes sobre emigración, inmigración y salubridad" y la regulación de procedencias y excepciones de las leyes de asilo. En este sentido, no existe en ningún país la política de puertas abiertas.

Además de criticar a Morena, Muñoz Ledo tiene, otra vez, la oportunidad de la congruencia: renunciar a Morena y al cargo legislativo que llegó por Morena. Si no, será el mismo Muñoz Ledo del 68.

**Cursos** Los interesados en los cursos de actualización y especialización del maestro Carlos Ramírez, pueden encontrar datos y contactos en: http://www.indicadorpolitico.mx/?page\_id=102326.

**Política para** *dummies***:** La política es el lastre de la memoria.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

## México "está pagando por el muro" fronterizo: Trump

WASHINGTON, E.U.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ayer aseguró una vez más que México está pagando por el muro fronterizo, un día antes de que el Mandatario firme la ratificación del T-MEC, acuerdo comercial entre EU, México y Canadá.

Trump también repitió sus elogios para el presidente mexicano, Andrés

Manuel López Obrador, de quien dijo que estaba haciendo "un trabajo fantástico" en una "situación difícil", en referencia a la migración y al tráfico de drogas, según información de *Infobae*.

"De hecho, México está de hecho, muy pronto se darán cuenta, pagando por el muro", refirió durante un evento de campaña para su

reelección en la comunidad de Wildwood, en Nueva Jersey.

El Presidente estadounidense añadió que tiene "un gran respeto" por sus vecinos del sur. "Nos gusta mucho México, nos hemos llevado bien con México, el Presidente es un gran amigo mío, creo que está haciendo un trabajo fantástico, es una situación difícil", expresó.

Además, argumentó que el muro fronterizo, una de sus principales promesas de campaña cuando se lanzó como candidato presidencial en 2016, "es una ventaja también para México". "El muro es una barrera vital para bloquear (la entrada de) drogas mortales en nuestras comunidades", explicó.



#### Certifican a Centros de Datos Triara de Telmex en Sistemas de Seguridad

CIUDAD DE MÉXICO.-Los Centros de Datos Triara de Querétaro y Monterrey recibieron el ISO 18788:2015 que certifica su Sistema de Gestión de Operaciones de Seguridad Física, siendo los primeros Data Center en obtener esta certificación en el

En un comunicado, se indicó que con ello se avala que "se cuenta con un marco de acción alineado con buenas prácticas de negocio y de manejo de riesgos, incluyendo aquellos relacionados con personas y activos tangibles e intangibles, la estandarización de actividades, un proceso de mejora continua y la profesionalización de servicios".

Los Data Center Triara de Telmex ofrecen un nivel de excelencia en servicios avanzados de Tecnologías de la Información, como son hospedaje de infraestructura de cómputo e información estratégica y diversas aplicaciones empresariales con tecnología en la "nube" de internet, para instituciones públicas y

Estos Data Center son la oferta líder de servicios en el país, con una visión de largo plazo en el competitivo mercado de las telecomunicaciones, gracias al respaldo que ofrece la infraestructura de Telmex, que ofrece a sus clientes los mayores niveles de disponibilidad v seguridad a nivel mundial en la industria de Centros de Datos, lo que permite mantener la continuidad de las operaciones.

Triara cuenta con los más altos estándares de calidad y certificaciones internacionales, tanto en su infraestructura, como en sus procesos y su personal altamente cali-



**Foto Internet** 

Los Centros de Datos Triara de Querétaro y Monterrey de Telmex, recibieron la certificación de su Sistema de Gestión de Operaciones de Seguridad Física.

# ESTADO PALESTINO

En la Casa Blanca y acompañado de su par israelí, Benjamín Netanyahu, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, propuso ayer la creación de un "Estado Palestino" con su capital en Jerusalén Oriental y reconocer territorios ocupados por Israel, como parte de su esperado plan de paz para Medio Oriente. El mandatario palestino, Mahmud Abás, rechazó dicho plan de paz porque favorece a Israel.

#### Declararía la OMS pandemia por Coronavirus el fin de semana

HUBEI, CHINA.- Será este fin de semana cuando la Organización Mundial de la Salud determine si el nuevo Coronavirus de Wuhan será declarado pandemia, dio a conocer Jean Marc Gabastou, asesor internacional en emergencias en salud de la OPS/OMS.

La provincia china de Hubei, centro del brote del nuevo Coronavirus, informó de que otros 25 pacientes infectados murieron y reportó también 840 nuevos

Las autoridades sanitarias de Hubei dijeron en un comunicado que en la provincia se habían registrado 125 muertes y 3 mil 554 ca-

sos de infección. En todo el país se contabilizan 5 mil 974 infectados v 132 fallecidos, así como 976 pacientes en condición crítica y 6 mil 973 personas bajo sospecha.

Un grupo de expertos del Comité Estatal para la Salud de China advirtieron ayer que las personas pueden infectarse con el Coronavirus 2019-nCoV, que causa un nuevo tipo de neumonía mortal, desde una distancia de hasta 2 metros.

El virus se transmite principalmente por vía aérea, pero también es posible infectarse si el virus entra a través de la conjuntiva de

Los primeros casos de infección de Coronavirus 2019-nCoV en personas que no visitaron China se registraron ayer en Japón y Ale-

#### **MEXICANO**

El mexicano Daniel Stamatis Portugal continúa en su departamento en Wuhan, China, pese a que el gobierno mexicano informó ayer por la mañana que el ciudadano "ya estaba en camino" en un vuelo para evacuarlo de la ciudad donde surgió la epidemia de un nuevo coronavirus.

El arquitecto dijo que seguía en su departamento en Wuhan, China, y no ha abordado alguna aeronave todavía, pero aseguró que esa acción está muy cerca de concretarse, comentó a El Heraldo de México.

Un terremoto de magnitud 7.7 sacude Cuba, Jamaica e islas Caimán, el mayor en la zona desde que se tiene registros. El sismo ocurrió a las 19:10 GMT con epicentro 125 km al noroeste de Jamaica, pero se llegó a sentir hasta en Miami y Yucatán, México. Horas más tarde, una fuerte réplica de magnitud 6.1 fue registrada al sur de las Caimán. No se reportaron víctimas inmediatamente.

#### **DEFENSA DE TRUMP**

La defensa del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, culminó ayer con sus alegatos iniciales en el marco del juicio político en su contra que tiene lugar en el Senado. En su tercer tramo de 8 horas para presentar sus argumentos, el equipo de abogados del Presidente aseguró que los demócratas, impulsores de la acusación, buscan su remoción porque desacuerdan con sus políticas y no porque hubiera cometido crímenes que lo ameriten.

#### **INVESTIGAN** A GUAIDÓ

La Asamblea Nacional (AN) de Venezuela, presidida por el diputado opositor Luis Parra, aprobó ayer la creación de una comisión especial para investigar los hechos de corrupción cometidos por la antigua directiva encabezada por el parlamentario Juan Guai-

#### Los mejores smartphones con los PLANES TELCEL Max Sin Límite Equipos con pagos chiquitos a 24 meses



**MOTOROLA** Moto E6 Play (((VOZ 24 meses de \$36

PLAN TELCEL Max Sin Límite 3000 \$399 con 6000MB

LG K40s 24 meses de \$76 PLAN TELCEL Max Sin Límite 3000 \$399 con 6000MB

Telcel la mejor Red con la mayor cobertura

Huawei P Smart 2019 ((( VOZ 24 meses de \$84 PLAN TELCEL Max Sin Límite 3000 \$399 con 6000MB

Moto G8 Play (((VOZ 24 meses de \$58 PLAN TELCEL Max Sin Límite 5000 \$499 con 10000MB

**MOTOROLA** 

LG 060 ((VOZ 24 meses de \$66 PLAN TELCEL Max Sin Limite 5000 \$499 con 10000MB

Samsung Galaxy A20s ((CVOZ 24 meses de \$80 PLAN TELCEL Max Sin Limite 5000 \$499 con 10000MB

Xiaomi RedMi Note7 (((YOZ 24 meses de \$18° PLAN TELCEL Max Sin Límite 6000 \$599 con 14000MB

Xiaomi Note8 M1908C3JH 24 meses de \$66 PLAN TELCEL 6000 \$599 con 14000MB4

Samsung Galaxy A30s 24 meses de ((( VOZ **\$90** PLAN TELCEL Max Sin Limite 6000

\$599

con 14000MB<sup>4</sup>

Minutos y mensajes ILIMITADOS en México, E.U.A. y Canadá

BOSAF FOO' SIN LIMITE

+ Claro-video



Aplican condiciones crediticias. Los pagos registrados son calculados sin enganche<sup>3</sup>





## SCENARI

Amenaza en lo profundo

ACCIÓN - B - 95 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:15 15:25 20:15

10 minutos para morir

11:10 13:20 17:55

ACCIÓN - B15 - 96 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

DRAMA - B - 119 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:20 14:00 16:50 19:25 22:00

**Bad Boys** para siempre ACCIÓN - B - 123 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:55 11:40 13:35 14:30 16:10 18:50 19:45 21:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

14:00 16:30 18:55 21:30 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:45 15:20 18:00 20:40 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 17:00 22:15

Cindy la regia

COMEDIA - B15 - 109 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:45 11:35 12:35 13:25 14:15 15:00 15:50 16:40 17:30 18:20 19:10 20:00 20:50 21:40 22:30

CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 12:45 13:45 15:00 16:00 17:15 18:15 19:15 19:45 22:00

El caso de **Richard Jewell** 

DRAMA - B - 131 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO SUBTITULADA

CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:15 15:10 18:10 21:00 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 22:35

El mensajero

ACCIÓN - B15 - 99 min. **ESPAÑOI** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:55 14:10 16:25 CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 12:35 14:40 16:45 21:45 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:35 19:00 21:15 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Espías a escondidas

20:35

ANIMACIÓN - AA - 102 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:05 18:30 21:10 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 13:25 15:35 17:45

Jumanji el siguiente nivel

COMEDIA - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO 14:25 19:30

Espiritus en el bosque

TERROR - B15 - 88 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

Judy

DRAMA - B - 118 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:10 22:25

**Parásitos** 

DRAMA - B15 - 132 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 13:50 16:35 19:30 22:15 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 17:30 22:25

Perdida

THRILLER - B15 - 106 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:30 20:20

**POR CORONAVIRUS** 

## Cierra Hong Kong recintos culturales

Museos, estadios y otros puntos de reunión de la ciudad permanecerán clausurados de manera indefinida

HONG KONG, JAPÓN.-Hace una semana China cerró museos y sitios turísticos como la Ciudad Prohibida para evitar el contagio de coronavirus. Hong Kong se suma y aplica esta medida en sus centros culturales.

Autoridades anunciaron que museos, estadios y otros puntos de reunión de la ciudad permanecerán cerrados de manera indefinida, mientras la región intenta evitar la propagación de la enfermedad.

El Museo de Historia, el de Arte, el de Ciencia, el Hong Kong Heritage Mu-

EL UNIVERSAL seum, el Archivo filmico de Hong Kong, junto con otros nueve recintos y tres centros culturales, forman parte del conglomerado Leisure and Cultural Services Department (LCSD), organismo que cerrará, a partir de hoy, todas sus sedes.

La epidemia ha desper-

tado preocupación respecto a la edición de Art Basel Hong Kong, aunque se celebrará hasta marzo. Un vocero de la feria de arte declaró al medio The Art Newspaper que los organizadores están tomando con mucha seriedad la situación y la monitorean de cerca junto con la asesoría de especialistas de control de riesgo y miembros del comité organizador.

Sin embargo, asegura que aún es muy pronto discutir si el virus afectará el evento. La Feria también se ha visto afectada por las protestas que se han desarrollado en ésta región chi-

La jefatura ejecutiva de Hong Kong, Carrie Lam, también anunció que los viajes hacia y desde China serán reducidos de manera drástica, el servicio de tren ha sido suspendido y la oferta de vuelos ha sido disminuida a la mitad. Hasta ahora se han confirmado seis casos de coronavirus en la región.

#### **SÁBORAFEST 2020**

#### Presentan a los semifinalistas del Premio Joven a la Innovación Gastronómica

**Elena DEL TORO** 

Son 10 semifinalistas al Premio Joven a la Innovación Gastronómica en el marco del SáboraFest 2020, informó la directora del Instituto de la Innovación y Juventud del Ayuntamiento de Colima, Bianca Velasco.

Abundó que es el resultado del Comité de selección, el cual está conformado por personalidades como el reconocido chef colimense Nico Mejía.

Los semifinalistas son: Karen Itzel Solís Limón; Humberto Sánchez Medrano; Hilary Joseline Cárdenas Preciado; Jorge Luis Muñoz Juárez; Ibrahim Alvarado Figueroa; Luis Miguel Tinoco Mercado; Gerardo Baldenegro Ahumada; Ana Francisca Celestino García; Héctor Eduardo Cadena Mendoza y José Alberto Reyes Marmolejo.

Ellos obtendrán una beca para asistir al taller de maridaje de la sommelier Pilar Meré, que se llevará a cabo el 31 de enero, en el Hotel Ceballos. Además, sus propuestas gastronómicas serán expuestas en el pabellón fotográfico del

SáboraFest 2020, que estará ubicado en el Jardín de la Libertad.

Las mejores tres propuestas se presentarán ante un jurado integrado por la sommelier Pilar Meré, los chef colimenses Nico Mejía, Óscar Pimentel, Ma. Dolores Márquez y Felipe Santana, presidente de la Canirac.

Los finalistas serán acreedores a kits de cocina y la vinculación con la Canirac para el desarrollo de eventos.

El ganador del primer lugar obtendrá un estímulo económico de 10 mil pesos.



**Foto Internet** 

#### **POLÉMICO**

En su presentación en el programa Hoy, el conductor Mauricio Clark confesó que dejó atrás su afición por las Águilas del América al momento de dejar de ser homosexual, aceptando que actualmente es un gran aficionado de las Chivas.

#### Reaparece Verónica Castro

CIUDAD DE MÉXICO.-La actriz Verónica Castro ha reaparecido en su cuenta de Twitter tras la polémica en la que se vio envuelta luego que la conductora Yolanda Andrade aseguró que se habían casado.

La intérprete, que hace unos años regresó a la televisión en la producción de Manolo Caro, "La Casa de las Flores", aprovechó para agradecer a sus fans todo el apoyo que le han brindado en estos tiempos difíciles luego de la controversia.

'Quiero darles las gracias sobre todo por sus palabras; por todo, los que han estado presentes, mandándome tanto material y tantas cosas tan bonitas", dijo la presentadora de "Mala Noche... No".

'Sí, ha sido un año... el

**EL UNIVERSAL** final de año ha estado difícil, el comienzo también. Han sido tiempos duros, pero estoy con ustedes y estoy feliz, estoy con mucha paz", añadió Verónica Castro en el video que publicó al borde del llanto.

Ante la publicación del clip de apenas 36 segundos, y que ya cuenta con más de 3.8 mil Me Gusta, los seguidores de la mexicana le han mostrado su apoyo, aunque también hubo algunos que hicieron mención a la controversia.

Recordemos que fue en julio pasado cuando Yolanda Andrade destapó toda la polémica en torno a una boda con la intérprete de Conocerte a ti y La movida, en Ámsterdam.

"Ese era un asunto que le dije a Montserrat Oliver que borrara. No lo borró. No importa. Ya se enteraron todos (...) fue un momento muy padre que viví con una persona y nos casamos simbólicamente (...)

Yo sí me puedo liberar y hablar de mí, pero yo no puedo hablar de ella porque ella es una figura pública y es muy famosa", dijo hace meses Andrade.

Aquello fue el inicio de toda una controversia la cual la misma Verónica Castro se vio obligada a negar dando cuenta que si ni se casó con los papás de sus hijos menos con la conduc-

No obstante, fue tanta la presión social que días más tarde anunció en sus redes sociales que luego de 53 años en la actuación había tomado la decisión de retirarse porque no podía con la agresión y el escarnio provocado por la presunta boda.



www.diariodecolima.com

**Foto Internet** 

#### **NUEVA CINTA**

La violencia que una mujer puede infligir a su hijo es parte de la trama de Amor de madre, protagonizada por Verónica Merchant. La película que se filma en una hacienda de Zempoala, Hidalgo, es la nueva cinta dirigida por Luis Urquiza, director de Obediencia perfecta.

#### Subastarán obras de Andy Warhol y Salvador Dalí en menos de 20 mil pesos

El evento se llevará a cabo mañana

tros como Salvador Dalí, Pablo Picasso, Andy Warhol, Vicente Rojo y Manuel Felguérez puede ser posible, la casa Morton subastará piezas con un precio inicial menor a 20 mil pesos.

Son un total de 239 lotes los que conformarán la Subasta de Obra Gráfica y Fotografía que se llevará a cabo mañana y que ha colocado precios iniciales más accesibles para aquellos que busquen iniciarse dentro del coleccionismo o poseer una creación de artistas consolidados.

En el catálogo aparecen como primeros lotes las piezas de Vicente Rojo, las cuales tienen precio de salida desde los 5 mil hasta los 20 mil pesos.

La Main de Dalí retirant la toison d'or, de Salvador

EL UNIVERSAL Dalí, contará con un precio de salida de 18 mil pesos, CIUDAD DE MÉXICO.- mientras una pieza sin títu-La posibilidad de tener en lo tendrá como arranque 16 tu casa una obra de maes- mil pesos, y su estimado oscila entre 18 y 26 mil pesos.

> En el caso de las piezas de Andy Warhol, algunas de las obras cuvo precio inicial es de 7 mil pesos son retratos de Mao y Marilyn Monroe, así como unas latas de sopa Campbell, una de jitomate, una de pimienta, una de vegetales y una de frijoles negros.

A través de un comunicado, la casa de subastas ha indicado que adquirir una de estas piezas representa una inversión patrimonial luego que su valor no baja con el tiempo.

Las piezas de la Subasta de Obra Gráfica y Fotografía están siendo expuestas hasta su venta en Cerro de Mayka 115, esquina Sierra Paracaima, en la colonia Lomas de Chapultepec, en la Ciudad de México.



**Foto Internet** 

Verónica Castro reapareció en su cuenta de Twitter luego de la polémica en la que se vio envuelta por una supuesta boda con la conductora Yolanda Andrade.